## Miel de romero en la comarca de Los Monegros

### TALLER ARTESANO DE ENVASADO DE MIEL

a comarca de Los Monegros, al noreste de la provincia de Zaragoza, es un territorio muy peculiar: a las zonas semi-desérticas se suman grandes extensiones de regadíos junto al Ebro. Ya los árabes se percataron de las bondades de esta climatología para la producción de miel, actividad a la que hoy se dedican Francisco Javier y María Pilar, un matrimonio de jóvenes emprendedores dedicados a extraer el fruto del trabajo de las abejas.

Francisco Javier Escuer trabajaba como maquinista de obras públicas cuando en 1994 se decidió a instalar unas cuantas colmenas para producir miel en su tiempo libre. La afición se fue convirtiendo en profesión hasta que, con la ayuda de una subvención LEADER, constituyó su propia empresa envasadora. Hoy manejan medio millar de colmenas y producen de 10.000 a 15.000 kilos de miel al año.

En Los Monegros, las producciones de miel más valiosas son las monoflorales de romero, que se cosechan en abril y mayo a una altitud media. También se produce de tomillo y "mil flores" de primavera.



# Empezaron con la apicultura como afición y hoy manejan 500 colmenas y producen de 10.000 a 15.000 kilos de miel al año.

Las mieles de verano se limitan a las recolectadas en las zonas de regadío, que constituyen un obligado refugio de las colmenas en esta época a causa de la ausencia de recursos en las áreas de vegetación espontánea, como consecuencia de la aridez extrema. La más frecuente de ellas es la monofloral de alfalfa, popularmente conocida como "miel de huerta". "En otoño volvemos a subir las colmenas a la sierra, para controlarlas hasta la siguiente campaña", relata Francisco Javier.

### "Las instituciones deben apoyar a los jóvenes emprendedores que hay en todos los pueblos"

El matrimonio tiene bien repartidas las tareas de la empresa: mientras él se encarga del trabajo en el campo, ella se ocupa de la extracción, elaboración, envasado y etiquetado de la miel. El 50% de la producción lo venden a granel, y el resto envasado bajo la marca Castillo de Monegros, distribuida sin intermediarios a tiendas de la zona y a grandes superficies en Aragón.

Además, ambos manejan 70 hectáreas de regadío. "Los sistemas de automatización del riego te dejan tiempo para hacer otras cosas", reflexiona Escuer, que se muestra muy satisfecho con la ayuda que recibió por parte del Ceder Los Monegros: "Si no hubiera sido por la subvención, se nos hubiera hecho muy cuesta arriba. Las instituciones deben apoyar a los jóvenes emprendedores que hay en todos los pueblos", sentencia.



#### **LEADER+ Monegros**

Tel: 974 390 132

Fax: 974 391 079

ceder-monegros@monegros.net www.losmonegros.com

